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ATA DA 20ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO ANO DE 2021 DO COMITÊ DE ÉTICA EM 

PESQUISA DA ESCOLA NACIONAL DE SAÚDE PÚBLICA 

SERGIO AROUCA/ENSP/FIOCRUZ 

 

 
Ao décimo sétimo dia do mês de novembro do ano de dois mil e vinte e um, o Comitê de Ética 

em Pesquisa se reuniu virtualmente, em videoconferência por meio da plataforma Zoom, das 

09h às 11h50min, com a seguinte pauta: a) Assuntos Gerais; b) Emissão de pareceres éticos. 

Estiveram presentes os seguintes membros: Ana Lúcia Corrêa de Souza (representante de 

participantes de pesquisa), Ângela Fernandes Esher Moritz, Carla Lourenço Tavares de 

Andrade (Coordenadora Adjunta) , Carlos Gabriel Avelar de Bustamante Sá (representante de 

discentes), Cassius Schnell Palhano Silva (Coordenador Adjunto), Clementina dos Santos 

Feltmann, Fátima Cristina Rangel Sant'Anna, Gina Torres Rego Monteiro, Giselle Goulart de 

Oliveira Matos, Jairly Guimarães Simplicio, Luciana Narciso da Silva Campany, Maria Lúcia de 

Macedo Cardoso, Marina Campos Araújo, Norma Maria de Souza (representante de 

participantes de pesquisa), Paulo Redner, Roberto Nei Martins Machado, Shênia Patrícia 

Corrêa Novo, Tiago Filgueiras Porto, Vania Reis Girianelli, Vera Lúcia Marques da Silva, 

Vinícius Santos Soares e a assessora técnica do CEP, Letícia Figueira Freitas. Jennifer 

Braathen Salgueiro (Coordenadora) e Delaine Martins Costa encontravam-se de férias. 

Justificaram ausência: Elenice Pessoa Barbosa (representante de participantes de pesquisa), 

Raimundo Wilson de Carvalho, Sergio Lucio Garcia Ramos e Sheyla Maria Lemos Lima. O 

Coordenador adjunto, Cassius Schnell, iniciou a reunião com os seguintes informes: (1) No 

próximo dia 2 de dezembro acontecerá a 2a Jornada do Sistema CEP/Conep. Cassius 

comentou que a primeira foi bastante interessante, onde foram abordados os temas de 

pesquisas online, com menção ao documento de Orientações para Pesquisas em Ambientes 

Virtuais do CEP/ENSP, e de pesquisas em Ciências Humanas e Sociais pela perspectiva da 

resolução 510/16, o qual teve Ângela Esher como palestrante. Ele citou que a 2a Jornada trará 

o tema da apreciação ética e os elementos imprescindíveis para sua análise, e ainda a 

experiência de participantes de pesquisa; (2) Comunicou-se a substituição da membra 

representante do DEMQS Marina Campos Araújo, devido ao término de mandato, pelo colega 

Daniel Savignon Marinho. Esclareceu-se, no entanto, que o mandato do novo integrante se 

iniciará em janeiro de 2022, permanecendo Marina como membra até o fim do corrente ano; 

(3) Sobre as doações para o Natal, destinadas ao Projeto Marias e conforme acordado em 

reunião anterior, o CEP ainda aguarda as orientações de Norma Maria de Souza, e em função 
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disso, o assunto será retomado na próxima reunião; (4) Acerca do IX Congresso Interno da 

Fiocruz, o coordenador relatou que foi de entendimento comum a todos os Comitês de Ética 

em Pesquisa da Fundação, no âmbito do Fórum de CEP, a importância em se reforçar o apoio 

institucional aos CEP. Por conseguinte, o Comitê que assim desejasse, somado à iniciativa do 

Fórum, faria proposição de diretriz convergente a ser incluída no documento de referência de 

sua unidade, o qual fomentará debate no Congresso para a elaboração do Plano Quadrienal 

da Fiocruz. Uma sugestão de diretriz foi lançada pelo CEP/ENSP e incorporada na proposta da 

Escola; dentre as seis teses principais estabelecidas no documento inicial, a diretriz foi 

orientada à tese 4. Um membro lembrou ao colegiado que haveria assembleia da ENSP no dia 

seguinte, 18/11, e conclamou todos à participação. Ressaltou que aquele que desejasse lançar 

candidatura a delegado para o congresso precisaria estar presente na assembleia; (5) O Fórum 

de CEP/Fiocruz fez uma nota em favor ao sistema CEP/Conep, manifestando apoio à Comissão 

Nacional e ao seu coordenador, Jorge Venâncio; (6) O coordenador adjunto solicitou que os 

membros enviassem ao e-mail do CEP suas marcações de férias a fim de proceder a 

organização das relatorias a serem indicadas; (7) Ele lembrou que, às 15h daquele dia, Letícia 

e Luciana participariam do encontro da Conep sobre retorno aos CEP pelo Projeto de 

Qualificação. Concluídos os assuntos de pauta, seguiu-se para a relatoria de projetos. Havia 5 

projetos a serem analisados. Recebeu parecer de aprovação o projeto de CAAE 

53093921.1.0000.5240; os demais projetos receberam parecer de pendências, sendo seus 

CAAE: 53060621.2.0000.5240, 53087021.5.0000.5240, 53088521.4.0000.5240 e 

53114321.7.0000.5240. O coordenador adjunto encerrou a reunião às 11h50min, e assinará a 

presente ata após aprovação do colegiado, em reunião posterior, quando este documento será 

datado. A próxima reunião ordinária está agendada para o dia 1° de dezembro. Ficam ainda 

registradas nesta ata as aprovações emitidas entre os dias 17 a 30 de novembro, com os 

seguintes CAAE: 48216921.6.0000.5240; 51175421.7.0000.5240; 51286721.2.3001.5240; 

51541521.0.0000.5240; 52252221.1.0000.5240 

Rio de Janeiro, 1° de dezembro de 2021 

 
   

 

Cassius Schnell Palhano Silva 
Coordenador adjunto do CEP/ENSP 


